









Contribuciones directas

La cobranza de las contribuciones directas por el cuarto trimestre del actual ejercicio económico, se verificará en cada una de las zonas de esta provincia, en los días que á continuación se expresan:

Partido de Palma

1.ª Zona.—La cobranza en esta zona se verificará á domicilio desde el día 24 á 31 del actual, pudiendo los contribuyentes verificar el pago de sus cuotas en las oficinas de recaudación (Arabi 13) de una á dos de la tarde.

Partido de Inca

1.ª Zona.—Don José Sastre Borrás, Binisalem, del 1 al 4 de mayo.—Lluchmayor, el mismo, del 6 al 11 de id.—Santa Eugenia, el mismo, los días 10 y 17 de id.—Andraig, don Julián Vicens, del 1 al 15 de id.—Calviá, el mismo, del 8 al 11 de id.—Bunyola, don Bernardo Darder, del 8 al 10 de id.—Valdemosa, el mismo, del 1 al 3 de id.—Deyá, don Bartolomé Ripoll, los días 9 y 10 de id.—Formentor, el mismo, los días 1 y 2 de id.—Sóller, el mismo, del 3 al 7 de id.—Banyalbufar, don Bartolomé Mir, los días 9 y 10 de id.—Esporlas, el mismo, los días 1 y 2 de id.—Establiments, el mismo, los días 7 y 8 de id.—Puigpunyent, el mismo, los días 11 y 12 de id.—Santa María, el mismo, del 4 al 6 de id.—Estalhench, el mismo, los días 9 y 10 de id.

Partido de Manacor

1.ª Zona.—Don Francisco Nadal Cervera, Son Servera, del 1 al 3 de mayo.—Capdepera, del 6 al 8 de id.—San Lorenzo, los días 10 y 11 de id.—Manacor, del 15 al 22 de id.

Partido de Menorca

Zona única.—Don Juan Ginard y Hernández, Alayor, del 1 al 5 de mayo.—Ciudadela, del 7 al 12 de id.—Ferrerías, del 1 al 3 de id.—Mahón, del 1 al 6 de id.—Mercedal, del 1 al 3 de id.—Villa-Carlos, del 13 al 15 de id.

Partido de Ibiza

Zona única.—Don Recaredo Jesso Rosell, Ibiza, del 2 al 6 de mayo.—San Juan Bautista, del 7 al 10 de id.—Santa Eulalia, del 11 al 15 de id.—San José, del 17 al 20 de id.—San Antonio, del 21 al 25 de id.—Formentera, del 28 al 31 de id.

Noticias generales

Los pueblos

Sóller, 3.—Hoy era esperado el vapor de nuestra matrícula León de Oro, y no ha llegado. Por lo cual muchas familias están ansiosas.

—A las tres de la tarde han pasado por esta zona diez carruajes, atestados de excursionistas austriacos, que acompañaba el Archiduque L. Salvador.—C.

Manacor.—Por la benemérita fué detenido anteayer un sujeto autor del hurto de dos gallinas á un vecino de este pueblo, por cuya falta y en unión de una gallina que le ocuparon fué puesto á disposición del Juzgado respectivo.

PALMA

El Comandante de marina de esta capital hace saber, que habiendo recibido de la Capitanía general de Cartagena una Real Orden en que el Ministro de Marina en en vista de que las circunstancias críticas que atraviesa la nación obligan á aumentar nuestra marina, invita á los armadores de buques de vapor cuyo tonelaje exceda de mil toneladas con velocidad mayor de doce millas y cuyo radio de acción supere á tres mil millas náuticas, á presentarlos en las Capitanías de los Departamentos marítimos para ser armados como auxiliares de marina de guerra.

Por el Juzgado de primera instancia de Inca se notifica que según lo dispuesto en la ley de Jurado, se ha señalado el día 20 del actual á las doce de la mañana, para proceder al sorteo de seis vocales que bajo la presidencia del señor Juez contribuirán á la Junta de este partido.

El señor Juez instructor de la Comandancia de Marina de Menorca, hace saber que en los días cinco y once del mes pasado fueron hallados en aguas de esta isla por once embarcaciones unos 3 500 kilogramos de madera en trozos de diferentes tamaños é inservibles.

La Delegación de Hacienda ha remitido á este Gobierno para su inserción en el Boletín Oficial, una circular, en la cual se detallan los trabajos que deben prestar los alcaldes de los pueblos en los asuntos en que intervenga esta Delegación.

Ha subido al astillero del mollet para reparar el pailebot Maria.

En breve se circulará el nuevo reglamento táctico del arma de infantería que comprende la instrucción del recluta, sección, compañía y batallón, ensayado por el Batallón Cazadores de Ciudad-Rodrigo y

mandado observar por real decreto fecha 6 del mes pasado.

Anoche á las once y media zarpó de nuestro puerto con rumbo á Mahón el vapor Wocards que conduce los excursionistas austriacos.

Es esperado en nuestro puerto, brevemente, un vapor francés que ha de tomar una buena remesa de vino.

A bordo del vapor Lulio han llegado esta mañana los soldados José Beltrán Esrañy de Inca, Gabriel Dols y Cañellas y el cabo Pedro Mestres Monserrat, que regresan de Cuba por enfermos.

Entre la carga que ha traído este buque figuraban doscientas cajas de pólvora destinadas á este parque de Artillería.

Habiéndose anticipado este año los exámenes de Junio en los Institutos y Universidades, hoy se han dado por terminadas las clases del presente curso académico.

Suponemos que será por descuido que El Balaer afirma ser los silvelistas los que han alquilado la casa del Sr. Ferrá, (Miñonas) cuando son realmente los weyerlistas los que la han elegido para sus reuniones.

Boletín Religioso

Santo de mañana.—La conversión de San Agustín.

Cuarenta Horas.—Concluyen en la Concepción; á las seis exposición; á las diez misa mayor; al anochecer, rosario, meditación y Reserva.

Cultos.—En el centro de las iglesias pobres, días de retiro, á las siete y media de la mañana comunión general, al anochecer rosario, meditación y plática.

—En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio de la Virgen de Lourdes. —En la Merced se hará un ejercicio muy devoto con exposición del copón en la capilla de la Reserva.

Movimiento marítimo

Entradas.—Procedente de Mahón el vapor Ciudad de Mahón con la correspondencia, 58 pasajeros y efectos varios. Procedente de Barcelona el vapor Lulio con la correspondencia, pasajero y variada carga.

—En el mismo vapor han venido dos segundos tenientes de Infantería y el ciclista Gaspar Font.

Datos estadísticos

Cementerio Día 3.—Coloma Llabrés, soltera, 80 años, Pelaires, vejez. Margarita Monserrat, soltera, 22 años, Pelaires, tuberculosis. Margarita Estarás, viuda, 62 años, Misión, cancer estérico. Francisca Rosselló Gomila, no consta la enfermedad.

Movimiento de enfermos en el Hospital Provincial el día 3 de Mayo de 1898

Table with 5 columns: Existencia anterior, Entradas, Curados, Fallecidos, Quedan

En la Audiencia

Por enfermedad del procesado se ha suspendido la celebración del juicio por Jurados de la causa que debía verificarse hoy ante esta Audiencia provincial.

—Mañana á las once y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Partido de Manacor promovidos por D. Vicente Conde como Tutor de Juan Fullana y Morey contra don Francisco Fernández y Febrer sobre entrega de una finca.

Los abogados D. José M.ª Font y D. Pedro Sampol defenderán á las partes respectivamente.

Borrascas y desventuras

Sucesos Anoche fué enrado en una casa de la calle de San Juan un caballero que rodó una escalera rompiéndose una pierna.

—Por los inspectores de policía han sido encerrados esta pasada noche á Capuchinos dos hombres que en completo estado de embriaguez se han zurrado la badana en la vía pública.

Escuela Provincial de Bellas Artes de Palma de Mallorca

Anuncio.—En virtud de lo dispuesto en Real Orden de 24 del actual, inserta en la Gaceta del 25 anticipando la fecha de los exámenes ordinarios del presente curso de 1897-98, los que aspiran á dar validez académica á los estudios hechos privadamente de las asignaturas que se cursan en esta Escuela, deberán presentar en esta Dirección durante los días hábiles, de diez de la mañana á dos de la tarde á contar desde esta fecha, hasta el día ocho inclusive del próximo mes de Mayo, la correspondiente instancia dirigida al Sr. Director del Establecimiento.

Transcurrido este plazo y hasta el día 15 inclusive del citado mes de Mayo, se admitirán las solicitudes de examen que se presenten, siempre que los alumnos justifiquen la causa de no haberlo verificado dentro del primer plazo señalado.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes puedan interesar. Palma 29 Abril de 1898.—El Director.—Ricardo Anckermann.

ALCALDIA DE PALMA

La Junta municipal de esta Ciudad se reunirá en 2.ª convocatoria á las doce de la tarde del día 6 del actual, al objeto de aprobar las medidas acordadas por el Ayuntamiento para atender á los gastos extraordinarios con motivo de la guerra.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento. Palma 3 de Mayo 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.

Elixir á la Inga vina Giol El mejor preparado para el estómago. Véase el anuncio en 4.ª página

L' HELVETIA É ITALIA

COMPANÍAS DE SEGUROS MARÍTIMOS RUENIDOS

Las más antiguas que operan en esta Isla

aseguran mercancías en buques de Vela y á Vapor contra el riesgo de GUERRA

Despacho: Calle de Seriná, número 21 pral.

SE VENDE

EN EL TERRENO, por ausentarse su dueño todo el mobiliario del piso 1.º calle de la Salud, número 71.

Para informes: calle de la Iglesia, núm. 16.

CYCLES ROCHET

Bicicletas ROCHET son las que usa el ejército en Francia La Bicicleta militar á 225 francos

se construye á millares en los talleres de la

Compagnie Générale des Cycles Rochet

74. Rue de la Folie Regnault — PARIS.

EN PALMA: PLAZA DE CORT, 2 — RELOJERIA SUIZA

KNEIPP

DEPÓSITO EXCLUSIVO DE SUS PRODUCTOS PARA LA SEGURA CURACION DEL REUMA Y OTROS PADECIMIENTOS

EL BLANCO Y NEGRO de Candido Garcia

Nuevo establecimiento de PAÑERIA, SASTRERIA, CAMISERIA y otros artículos San Nicolás, 22 y Orfila, 2—«El Blanco y Negro» CATALOGOS GRATIS

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción) El motín de Jijon

Madrid 4 (2-30 m.) Noticias recibidas ultimamente de Jijon dicen que el motín promovido entre los acaparadores de pescado resultó agredida fuertemente la guardia civil, registrándose algunos heridos graves. El regimiento del Principe se ha visto obligado á tomar posiciones.

Varias noticias

Madrid 4 (3'45 m.) Washington.—Mackinley dice que espera el aviso del almirante Dewey para enviar tropas á Manila.

Lee, antiguo consul de la Habana, ha sido nombrado general mayor del Ejército que ha de invadir á Cuba.

Cayo Hueso Noticias recibidas por esta viano merece que si quiera ser tenidas en cuenta dicen que el general Pando abandonó á Bayamo para ocupar á Manzanillo. Añádese que Calixto Garcia ha ocupado Bayamo.

El Brasil vende sus buques á los yankees

Madrid 4 (3-45 m.) Rio Janeiro.—El presidente de la República ha enviado un mensaje al Congreso en el cual le comunica haber autorizado la venta de buques de guerra á los Estados Unidos.

Dice el Presidente del Brasil que la venta de dichos buques obedece á las dificultades económicas que está atravesando el país y además á la escasez de marinos.

Comunica también en dicho mensaje, haberse prohibido á los súbditos extranjeros comuniquen telegráficamente noticias de llegada ni salida de buques de guerra mercantes, pertenecientes á los estados beligerantes.

Municiones á la escuadra yankee.—El Japon

Madrid 4 (9-10 m.) Washington.—El gabinete yankee negocia á toda prisa en San Francisco de California el flete de trasatlánticos rápidos de la línea del Pacífico, con objeto de llevar con toda urgencia carbón y municiones á la escuadra que manda

el almirante Dewey fondeada en aguas de Filipinas.

El Japon se dispone enviar á Manila otros dos grandes acorazados.

Una partida en Valencia

Madrid 4 (9-10 m.) Continúan recibiendo noticias de la partida sediciosa levantada en Valencia y que obligó á suspender las garantías constitucionales.

Confírmase que la partida formabase de unos 20 hombres al salir del pueblo. Antes se personaron en las casas consistoriales ocupando 8.000 pesetas.

La fuerza de la Guardia civil ha batido y dispersado la partida capturando algunos de los individuos que la formaban.

Lo de siempre.—Hasta el fin Combate en el Atlantico. Un elefante contra un pigmeo.

Madrid 4 (9-15 m.) Washington.—Tratase de enviar mañana á los insurrectos de Cuba 2500 fusiles, 1400 caballos y 500 mulas.

La mayoría del Congreso federal es partidaria de seguir la guerra hasta que España abandone todas sus posesiones de América. El gobierno está en la creencia de que la semana próxima se librará duro combate en el Atlantico por las escuadras española y americana.

La escuadra yankee se componirá de todos los buques que tienen disponibles los Estado Unidos.

Se supone que á esto obedece la retirada de la escuadra yankee de las aguas de Cuba.

Enigma

Madrid 4 (9-16 m.) Hong Kong.—El cable de Manila fué cortado antes de que llegaran aquí las noticias del combate.

Hoy es esperado aquí con noticias auténticas un vapor de procedencia yankee.

El cañonero inglés Linner ha marchado á Manila.

En moneda inglesa.—crisis aplazada.

Madrid 4 (9-16 m.) Los cargadores españoles é ingleses de la bahía de Gibraltar se amotinaron reclamándose les pague los jornales en moneda inglesa.

La policía y la tropa tuvieron que intervenir en el conflicto, habiéndose detenido á algunos alborotadores.

El Liberal dice que hasido aplazada la crisis por las grandes dificultades que se han presentado para solucionarla.

Fuera de combate.— Conferencia diplomática

Madrid 4 (9-16 m.) Según nuevos detalles que se reciben de Londres, expedidos de Hong Kong, se sabe positivamente que un crucero yankee quedó fuera de combate.

Se comenta con insistencia una entrevista celebrada en Londres entre Mr. Salisbury y el embajador de Alemania.

FABRA

INSTITUTO PROVINCIAL DE 2.ª ENSEÑANZA DE BALEARES

En virtud de orden telegráfica de la Dirección General de Instrucción pública que ha tenido á bien trasladarme telegráficamente el Excmo. señor Rector de la Universidad del Distrito, ha dispuesto que desde hoy se den por terminadas en este Instituto todas las clases, así las de 2.ª enseñanza como las especiales de Náutica.

Lo que se publica para conocimiento de los alumnos y demás personas á quienes pueda interesar. Palma 4 Mayo 1898.—El Director, Francisco M. de los Herreros.

Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

Pañería y novedades para Señora y caballero SASTRERIA Y CAMISERIA

Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para PRIMAVERA Y VERANO

Ricos y extensos surtidos de géneros para SEÑORAS CABALLEROS Y NIÑOS

Se han recibido también grandes cantidades de ROPA BLANCA

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos, es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

Almacenes MONTANER

== SINDICATO, NUM. 2 ==

Ambreado con ACETILENO

SINDICATO, 141-1.º—PALMA Los aparatos más económicos, seguros, inexplosivos y los UNICOS con doble gasógeno automático, son los de LA

Patente Bofill—Ingeniero

Producen la luz al precio de PETROLEO á 40 céntos de peseta el litro Gas ordinario á 20 céntos. de peseta el metro cub. Se pueden pagar los aparatos á

UNA PESETA semanal

La Farmacia L... FRAU... Se ha trasladado PLAZA DEL TEATRO Y UNION, NUM. 103. Aprovecha esta ocasión para ofrecerte de nuevo al público.

Abierta toda la noche

Primavera y Verano Colcción de vestidos bordados á 6 pesetas Cortes Fantasia de seda-velludo—Última novedad En lencerías lo más escogido. Igual en sederías de colores y negras. Sin rival en géneros de luto.

Tienda de las Monjas, —de Federico Alabern—

Paris-Mode

33—BROSSA—33 TEMPORADA DE VERANO de aviso á nuestra clientela, el haber recibido las últimas Novedades de París, en sombreros modelos, para Señoras, Señoritas y niñas.

Gran surtido de formas de Paja, Flores y Adornos, á precios muy reducidos. 33—BROSSA—33

ORO

SAN MIGUEL—44—PALMA Unica casa que no está asociada con los demás y que dá más pontificación que cualquiera otra en monedas, y objetos de oro. 44—SAN MIGUEL—44 Se pasa á domicilio.



dirigió á un grupo de pacíficos curiosos, á quienes dijo que había tenido que hacer las intimaciones legales para disolver la manifestación realizada contra ley y raga...

Naufragio del "Ville de Rome,"

El vapor francés Ville d' Alger llegó hace algunos días á Argel, conduciendo los naufragos que viajaban en el Ville de Rome.

Interrogado uno de ellos, ha suministrado nuevos detalles acerca del naufragio.

«Salimos de Marsella, ha dicho, el 21, al mediodía, con tiempo brumoso.

«Llegada la noche, nos retiramos los pasajeros á nuestros camarotes, y hallábase yo durmiendo profundamente, cuando un choque seco me despertó llevándome á mi ánimo la zozobra.

«Oyéronse inmediatamente gritos por todas partes, acompañados de un ruido espantoso y de voces de mando que decían: «¡Máquina hacia atrás!», en tanto que los pasajeros gritaban azorados: «¡Nos vamos á pique!»

«Me dirigí con precipitación al puente, como hacían los restantes pasajeros, y allí se nos facilitaron cintos de salvamento, procurando los marineros infundirnos valor.

«En pocos momentos el agua inundó el buque, llegó á las mástiles, y además quedamos ya hundidos en la oscuridad completa.

«Las tinieblas que nos rodeaban hacían más viva nuestra ansiedad; pero no estaban allí todos los pasajeros, pues algunos dormían todavía en sus camarotes, sin haberse apercebido del peligro que amenazaba sus vidas. Se les despertó, y al conocerlo, hasta las mujeres dieron muestras inesperadas de valor.

«Esperábamos que llegase la luz del día, para hacernos cargo de la situación del buque. Serían las cinco de la mañana, cuando la claridad de un relámpago me permitió divisar la costa bordada de peñasco á pico que era imposible alcanzar.

«Por fin descubrimos una pequeña playa, y en seguida los zotes fueron echados al mar, tomando sitio en ellos los pasajeros con el mayor orden. Varias veces hicieron la travesía las embarcaciones, pero resultaba imposible alcanzar la costa peligrosa. Hombres y mujeres tuvieron que penetrar en el agua, llegando hasta la cintura.

«Tres pasajeros emprendieron la marcha en busca de socorro, á través de la niebla y la lluvia, no sabiendo á qué lado dirigirse. Después de hora y media de camino, llegaron á Mahón, y allí el con sul de Francia y las autoridades organizaron inmediatamente los socorros. Dirigiéronse al lugar del siniestro trescientas personas, la mayor parte de las cuales eran marineros. Las mujeres y todos los pasajeros fueron izados por aquellas gentes sobre las riberas escarpadas.

«Llegamos á Mahón completamente mojados. En aquellos momentos críticos se empeñaron las autoridades en examinar nuestras maletas y nuestros equipajes, que habíamos podido salvar precipitadamente. Todos protestamos contra semejante proceder, pero fué inútil; á pesar de nuestras protestas no perdonó el registro.

«Vino á compensar esta vejación, la manera cordialísima con la población nos recibió, apresurándose á facilitarnos alojamiento en las varias fondas que allí existen. El mayor de la garnición de la plaza quiso obsequiar con una comida á los pasajeros míos, y los oficiales fraternizaron en seguida. Los dueños de las fondas en donde esos militares estaban alojados, recibieron la orden de no cobrarles un céntimo.

«Empleamos nuestros ocios visitando la ciudad y sus alrededores, mientras esperábamos que la Compañía nos enviara otro buque. Por fin, un telegrama de Marsella nos anunció que había partido de allí para recogernos el Ville d' Alger.

«Bajo la presidencia del alcalde de Argel, M. Guillemín, se constituyó un comité encargado de enviar á la Compañía un relato de cuanto nos había ocurrido desde el momento del abordaje hasta que desembarcamos. Todos los pasajeros entregaron una lista de los objetos de su pertenencia perdidos en el mar.

«Durante nuestra estancia en Mahón, hemos sabido que el Ville d' Alger, antes de ir á recogernos, practicó trabajos de escudaje y buscó los medios de poner á flote el Ville de Rome.

«Cuando á las cinco de la mañana embarcamos en el Ville d' Alger, los habitantes de Mahón nos acompañaron hasta la costa á los gritos de ¡Viva Francia!

«El buque se hallaba ya á distancia respetable, y áun se percibían desde el mismo las vivas de aquellas gentes. Todos los pasajeros estaban bien de salud.»

SPORT

CICLISMO

Lejos de la hospitalaria ÚLTIMA HORA ha ido á buscar Batacas, terreno adecuado para dirimir sus contiendas; lejos, como si se mortificara la luz, lejos, donde pasaran casi inadvertidos los sofismas, donde apenas pudiera ser discutido. ¿Por qué ha sido eso?

No por: acensurarse de incorrecto, ni mortificarse; atañó los conceptos á hacerse eco de lo que se decía, reconociéndolo, como era mi obligación y llevándolo á las columnas de LA ÚLTIMA HORA.

No se necesita estar en un punto, para dar cuenta de lo que allí ha ocurrido, no se necesita más que recoger versiones y ser sincero, es decir; confesar sin embajes ni rodeos, como hice yo, sin tener en cuenta, sin pensar siquiera que por este mundo de Dios, hubiera un Batacas que lee á Pelletán y sabe lo que se hacía en época de Michoux á quien por exceso de cariño hacia unos campesinos bonachones pulieran molestar mis escritos.

¡Pobre Ciclero!

«Y para eso ha sido atropellada la verdad y la razón? A fe que no había motivo para tanto.

Perdón Batacas, digno eres de que la Puebla te reciba con vitores y palmas. El triunfo es tuyo. Has aniquilado al pobre ciclero.

Tienes razón, un pastor que tiene sujeto su perro es inofensivo, otro que se apoya en un garrote es un enfermo, los que atropellan á Pedal y Manubrio son unos alucinados, en fin, el triunfo es tuyo Te deum laudamus.

Tienes razón, los Sres. del Jurado no podían desairar al Sr. Planas, debieron trasladarse á Aleudía en coche, aunque después Batacas, ligado intimamente con uno de los Sres. del jurado, tenga que confesar que, yendo en bicicleta, se exponían á un patinazo de consecuencias.

Tienes razón, había que pensar que pronto, muy pronto, se secaría el barro por la diferencia de estaciones. No había caído en ello.

El Señor D. Bartolomé Miralles y Mayol DIRECTOR GERENTE DEL «FOMENTO AGRÍCOLA DE MALLORCA» HA FALLECIDO DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS (E. P. D.) La esposa, madre, madre política, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes y el Consejo de Gobierno de aquella Sociedad, suplican á los amigos y conocidos del finado, que se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana jueves, á las once de la mañana, en la Iglesia Parroquial de Santa Eulalia. No se invita particularmente, ni se reparten esquelas.

pronto, se secaría el barro por la diferencia de estaciones. No había caído en ello.

Perdón, mil veces perdón.

UN CICLERO.

DE BARCELONA

La Exposición de Bellas Artes

Ojeada general

Esta es la cuarta Exposición que aquí se celebra; tiene bastante importancia, si bien la han perjudicado los temores de la guerra que acaba de estallar y la Exposición que ahora va á inaugurarse en Madrid; en la cual, según se asegura, están bien representadas por su número y calidad las Industrias Artísticas. Estas exposiciones regionales, para tomar verdadero incremento, necesitan de más protección por parte del gobierno.

Ninguna diferencia veo entre estas Exposiciones y las que se celebran en Madrid: bueno y malo hay en ambas partes; cosas buenas hemos tenido aquí que por allí no vi el año pasado, y esto no obstante, solo las Exposiciones de la corte son oficiales y sus premios dan derechos de que carecen las de Barcelona. Atendida esta injusticia y especialmente por lo que se refiere al Arte Decorativo; en mi última visita al Sr. Ministro de Fomento que entonces lo era el Excmo. Sr. D. Aureliano Linares Rivas, tuve el honor de pedirle que fuesen tan oficiales las Exposiciones de Barcelona ó de cualquier otra ciudad de España, como las de Madrid, con tal, naturalmente, que el certamen ofreciera todos los visos de seriedad y de importancia, de que no carece el de la condal ciudad.

La Exposición general de Barcelona, ofrece este año como gran novedad la afluencia de pintores extranjeros, en especial de los Países Bajos.

El cuerpo consular ha trabajado con ahínco para obtener este resultado. Por el que debe felicitarle. Han concurrido con más ó menos obras, Francia, Inglaterra, Italia, Alemania, Rusia y Suecia; en cuanto á Holanda y Bélgica, tienen ciento cincuenta y cien cuadros y esculturas respectivamente.

En pinturas españolas hay 7.0 ejemplos, muchos buenos; ninguno que deje honda impresión en el espíritu. La pintura extranjera da 400 obras, en general de ejecución más sólida que la nuestra si bien no faltan puerilidades y vulgaridades. Se ven en la sección de Escultura, que tiene mayor importancia que en años anteriores, docientos composiciones ó estudios, éstos en proporción avasalladora.

En Industrias Artísticas, dibujos para ellas inclusive, hay docientos cincuenta inscripciones. Entre arquitectura, dibujo y grabado y reproducciones artísticas, habrá 400 obras más.

Se nota la ausencia de artistas de mérito. Las circunstancias por que atravesamos y pasadas de decepciones, pueden haber sido la causa de esos lamentados alejamientos.

La Escultura

Esta sección ocupa el gran salón situado en la planta baja que he descrito en revistas anteriores. La III Exposición sobre-salió más en el cultivo de esta arte bella. En rigor, solo pueden señalarse dos composiciones de aliento. Me refiero al grupo Barcelona y al bajo relieve Imperio Romano, respectivamente de Campeny y de Alesina y Amila.

La primera de las citadas obras, que tiene grandes proporciones y grandiosidad de concepción y ejecución, está inspirada en unos versos de la sublime oda del P. Verdaguer, donde se representa á Barcelona como una mujer poderosa, cuyos huesos ó piedras han salido de la montaña de Monjuich. «Alcides gigantesco, dice el poeta, que transformado en sierra, aquí se ha quedado, para guardar á su hija (Barcelona) nacida de su costado.

Campeny ha representado al semi-Dios, ó montaña de Monjuich, por una hercúlea figura, desnuda, sentada sobre rocas y con un mano sosteniendo de enhiesta una pértiga rematada con el castillo de Monjuich. Recostada en una de sus piernas está Barcelona, hermosísima matrona, llena de dignidad, de juventud y de energía. En ambos lados se derraman dos áforas, que representan los ríos Llobregat y Besós. El conjunto es severo y muy simpático. Desde cualquier punto de vista se fruicion el espíritu en su visión. Hay trozos de selecto modelado. La obra constituiría un excelente remate de un monumento alegórico.

Imperio Romano, es un bajo relieve de gran tamaño. Representa el triunfo brutal de Roma sobre los pueblos intelectuales, especialmente sobre Grecia, la cual está personificada en una mujer desnuda, que seca los pies de un emperador carnal, soberbio, que está aparatosamente sentado en su trono. Otro pueblo esclavo, el Egipto, toca el arpa en el fondo, reando los sentidos del déspota. Esta obra es helénica, es uno de los mejores bajo relieve que hasta ahora se han producido en España, y constituye en título de honor para su autor, profesor de la Escuela de Artes y Oficios de Villanueva y pensionado en Roma por el Gobierno. Signó en mérito El Perdón, (el perdón que á un

hijo prójimo, dispensa una madre) obra de Braucke belga. La mujer está en pie, inclinada, acogiendo al hijo que arrojado y colgándose de las espaldas de su madre, parece fundirse en su sér, lleno de dolor y de vergüenza. Es sentidísimo, pero hay trozos que, en su ejecución, acusan harto desaliño.

De expresión admirable, de gallardía magnífica, es el gladiador romano, en bronce, (pequeño tamaño) de Sthetto, de Munich. Se titula En la arena, y el combatiente parece prometer con su actitud los triunfos del héroe.

Francisco Javier Escudero, de París, manda un Invierno; niños acurrucados, venidos por el frío, lo que permite al escultor, hacer estudios felices del desnudo de la infancia.

Un San Francisco, ya muy conocido, de Turá, se expone con la sola novedad de estar decorado. Isabel, de Mariera Rosés, es un bajo relieve, donde se representa sediento y cansado al hijo de Agar, en un momento verdaderamente escultórico.

Sarti, italiano, presenta una leona acariciando sus cachorros; verdad fisiológica, expresión materna, del cada, y claridad de líneas.

Dos mármoles de Arnan, figuran un Beso maternal, y el busto del gran poeta Aguiló. Caracterizan el estilo de este autor, las formas serenas y las líneas delicadas. Es gracioso y elegante un busto de mujer, obra de Tasso. Querol, sobresale con un retrato del exministro Navarro Reverter.

Ha querido triunfar de la agitación en la escultura, Liseaun Rousseau, francés, que presenta Una víctima de Cleopatra, revolcándose presa de los dolores ocasionados por un tóxico.

Sobre un cuadrante lunar, aparece graciosamente sentada una hermosa niña, obra de Rebarter, español. Titula su trabajo Luna nueva.

Finalmente, un proyecto de fuente, de Venancio Valluitjana, es muy celebrable.

Hay en la Exposición algunas figuras deenndas, que con mucho acierto el Jurado ha colocado en lugares no muy visibles. ¿Quién se convencerá los artistas, vamos al decir, de que si el desnudo es un traje del Arte como otro cualquiera, debe emplearse con el mayor decoro posible?

Otro día, Dios mediante, analizaremos las otras secciones.

F. TOMÁS y ESTRUCH.

23 Abril 1898.

NUESTRA INFORMACION

De Mahón

Trasladamos á esta sección la interesante crónica que nos envía nuestro querido correspondal con fecha de ayer.

Tropas y defensas

Los detalles que le adelantó el telegrafo, son las noticias que se pueden dar, del grandioso recibimiento que se dispensó por los malloneses á las tropas expedicionarias de los Batallones del Rey, León y una Bateria del 11.º Regimiento artillería montada por cuyo motivo me he ausentado de apliarla no molestando así su atención, en vista de los sucesos de mayor interés y que cautivan el gusto del lector, en el asunto Hispano-Americano.

Añadiré no obstante que el agradecimiento de las tropas es grande según han manifestado, tanto en vez de los moradores de esta ciudad como para los vecinos de Alayor, Mercadal, Ferrerías y Ciudadela, donde se han alojado.

Dichas fuerzas se han acantonado; en Mercadal el Batallón del Rey y en Ciudadela el de León y la batería de Artillería.

Movimiento de tropas

Nos escriben de La Puebla: «A las ocho y media de la mañana de ayer llegó á este pueblo la columna volante echándose al vuelo las campanas al entrar en esta villa.

Acudieron á recibirles las autoridades, numeroso gentío y la banda de música que dirige D. Manuel Ribellos, dándose muchos vivas á España y al Ejército.

Al llegar á la Plaza Mayor donde se procedió á la distribución de alojamientos, los vecinos se disputaban los soldados, ofreciéndoles casa y comida sin retribución alguna.

En la casa Consistorial fueron obsequiados con un espléndido almuerzo los jefes y oficiales de la mencionada columna.

Según informes saldrán hoy para Pollensa.—C.»

Crisis obrera

Con motivo de las actuales circunstancias, han cerrado sus puertas la mayoría de los talleres de zapatería, quedando reducidas en la mayor miseria infinidad de familias. Consistiendo la única riqueza de la isla en la fabricación del calzado, al tomarse esta determinación, todo el pueblo queda

sin recursos con que atender á su sustento y tiene hambre; los comestibles de 1.ª necesidad escasean en su precio y la asociación de beneficencia domiciliaria ha rebajado casi en un 50 p3 sus donativos en vista de los escasos ingresos; en resumen, Mahón no puede pasar así, y á no solucionar el crítico problema, no será de extrañar que tantos honrados trabajadores se dediquen al pillaje para sustentar á sus familias.

Esta mañana se han reunido en correcta manifestación todos los obreros que eran muchísimos, dirigiéndose al Ayuntamiento en demanda de trabajo ó pan. La corporación ha acordado reunirse en sesión permanente para atender á cuantas demandas motiven las circunstancias. El Alcalde señor Baile ha contestado á los manifestantes que pondrá de su parte cuanto le sea posible para remediar la crítica situación, convocando á reunión á las personas pudientes para que contribuyan á este objeto. Como muchos de los trabajadores están sin comer hace dos días se ha formado una relación de todos ellos y se les ha proporcionado el sustento que les faltaba. En el mayor orden se han retirado á las 12 1/2.

Impresiones de la guerra

Ayer nos trasmitió el telegrafo, en confirmación oficial la gloriosa al par que sensible derrota sufrida por nuestra armada en las aguas de Filipinas. La noticia aunque impresionó no hizo decaer en lo más mínimo los ánimos, sino al contrario despertó la atención y fué el único tema en los cafés, sociedades y tertulias.

Suscripción nacional

Los jefes y oficiales de esta guarnición contribuirán con un día de su paga á la suscripción nacional para sufragar los gastos de la Guerra y las tropas que lo deseen con un día de su haber, habiendo los sargentos del Regional encabezado una relación.

Excedentes de cupo

En el correo de hoy sale para esa la partida receptora de reclutas excedentes de cupo del 97 compuesta del capitán D. Miguel Riera, 2.º teniente D. Manuel Sousa, 1 sargento y 1 cabo. Además hay 26 de dichos reclutas que pasan á esa para la concentración.

La Cruz Roja

Dice un diario mahonés: «Tenemos entendido que nuestro amigo D. José Ignacio Tarongí, Delegado en esta ciudad de la Asociación Internacional de la «Cruz Roja», ha recibido una apremiante excitación de la Asamblea de la Sección Española, para que con toda urgencia se constituya una comisión de dicho Instituto dispuesta á entrar en activas funciones, asegurándole desde luego, que dicha comisión encontrará en aquella Suprema Asamblea, todas las facilidades necesarias para el mejor desempeño de su cometido.»

Movimiento de tropas

Nos escriben de La Puebla: «A las ocho y media de la mañana de ayer llegó á este pueblo la columna volante echándose al vuelo las campanas al entrar en esta villa.

Acudieron á recibirles las autoridades, numeroso gentío y la banda de música que dirige D. Manuel Ribellos, dándose muchos vivas á España y al Ejército.

Al llegar á la Plaza Mayor donde se procedió á la distribución de alojamientos, los vecinos se disputaban los soldados, ofreciéndoles casa y comida sin retribución alguna.

En la casa Consistorial fueron obsequiados con un espléndido almuerzo los jefes y oficiales de la mencionada columna.

Según informes saldrán hoy para Pollensa.—C.»

Dice un periódico de San Fernando que en breve serán sorteados para Puerto Rico, Baleares y Canarias las fuerzas de Infantería de Marina que guarnecen aquella población.

Las dos compañías del batallón de Wad-Ras que guarnecen esta plaza, empezaron ayer por la mañana á practicar ejercicios de la instrucción militar en la explanada de Santa Catalina.

Buque sospechoso

Esta mañana ha corrido con insistencia la noticia de que los viajes que estos días hace la lancha cañonera Atrevida, obedecen á haberse comunicado á la Comandancia de marina que un buque, cuya nacionalidad se desconocía, estaba de noche en el puerto de Soller y salía de madrugada.

Hemos acudido al centro oficial para comprobar la versión y se nos ha dicho que no había comunicación de ninguna clase y que las salidas de la Atrevida responden á la vigilancia de las costas para que no se desembarque contrabando de tabaco, cosa frecuente en esta época.

La subasta de consumos

Como anteriormente habíamos anunciado, hoy á las doce debía efectuarse en las Casas Consistoriales la entrega de pliegos cerrados para subastar el arriendo de consumos.

El acto se ha suspendido por no haber número suficiente de concejales que constituyera el Ayuntamiento, ante el cual se lleva á cabo la subasta.

Esta resolución ha motivado una protesta de los cinco pastores que tenían preparados los pliegos.

Volverse á publicar el anuncio del arriendo para que se realice antes del 30 de este mes.

Esta noticia ha sido muy comentada por el público, apenas se ha esparcido aquella por la Plaza de Cort.

Se decía que la suspensión tenía por causa haberse sospechado de que los postores se habían confabulado para obtener el arriendo de consumos para el tipo señalado en las condiciones publicadas por el Ayuntamiento.

Esta suposición ha sido censurada por quienes creen que se perjudica atrozmente al Municipio si no se le concede una cantidad superior al tipo, con la cual se realizan importantes obras beneficiosas á la ciudad; y en cambio, era cogida con aplauso por los que juzgan que sin ese beneficio adquirido por el Ayuntamiento, la Empresa nueva no molestará al público con escandalosas exigencias.

Sin embargo, todo el mundo convenía en que esto es un serio contratiempo para el Ayuntamiento sobre todo en estas críticas y penosísimas circunstancias.

Patriotismo

Noticias recibidas últimamente de Manacor nos manifiestan que la junta delegada para allegar fondos con destino á la suscripción nacional se ha dividido en dos secciones una de espectáculos y otra de rifas. La primera está organizando ya algunas funciones que tendrán lugar en breve, entre ellas la de la sociedad La Torre, que consistirá en una velada en la cual tomará parte todo el elemento notable de aquella villa y la segunda organizará algunas tómbolas para lo que se invitará á todos los colegios de aquel pueblo para que confeccionen objetos curiosos destinados á las ciudades tómbolas.

Es de esperar que con el interés que lo han tomado los manacorenses produzca halagüeños resultados la suscripción abierta en aquel pueblo.

El Capitán general de estas islas ha dispuesto que los jefes, oficiales é individuos de tropa destinen un día de su haber mensual á la suscripción para los gastos que ocasione la guerra.

La defensa de Palma

Se nos ha dicho que importantes propietarios de esta ciudad han celebrado una reunión de la que resultó el acuerdo de manifestar al Capitán general su vivísimo deseo de que se coloquen torpedos en nuestra bahía, y que están dispuestos á satisfacer los gastos que este elemento de defensa ocasionen.

Esta mañana el Capitán general de estas Islas ha pasado á visitar las fortalezas del Cap Enderroc al bordo del yate Salvador de la Compañía Arrendataria.

Cocinas económicas

Suscripción para el sostenimiento de las cocinas económicas mientras tanto duren las actuales circunstancias.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Suma anterior: 630'00. Excmo. Sr. Capitán General de estas islas: 25'00. El Ilmo. Cabildo: 20'00. D. Juan Aguiló: 25'00. D.ª Teodora Bernad, viuda de Rosselló: 25'00. D. Antonio Bernad: 15'00. D. Rafael Blanes: 25'00. D. Juan Clar: 10'00. D. Antonio Pomar: 10'00. D. Mateo Garau: 7'50. D. Eugenio Saenz de Miera: 7'50. Señor Interventor de Hacienda: 7'50. D. Martín Mir: 5'00. D. Juan Marqués Luigi: 25'00. Suma. Ptas. 837'50